

HERALDO OBRERO

PERIODICO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo y su provincia, un mes 0,25 ptas.
Idem id. trimestre 0,75 »

Número suelto: 3 céntimos.

DIRECTOR:

DOMINGO ALONSO JIMENO

ADMINISTRADOR:

Pedro Ortega García-Vidal

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Núñez de Arce, 20, 2.º

No se devuelven los originales.

Advertencia

Rogamos á cuantos tengan cuentas pendientes con esta administración se sirvan liquidarlas cuanto antes, pues no podemos atender á otras necesidades, mientras no estén cubiertas aquéllas.

Los que no han abonado los meses de suscripción correspondientes hasta 31 de Agosto, deben hacerlo cuanto antes, pues de lo contrario serán dados de baja al finalizar el mes que corre.

Pueden remitir en sellos de correos las cantidades adeudadas, ó en giro postal.

INSISTIENDO

Hemos demostrado que se ha faltado al contrato concertado entre el contratista de las obras de instalación de la nueva máquina elevadora de las aguas del Tajo y el Ayuntamiento, y con este motivo hemos protestado y pedimos que se exigieran responsabilidades á quien resultaren responsables; nada sabemos que se haya hecho; seguimos con la escasez de agua que motivó el desmonte de un cuerpo de bombas sin la previa instalación del motor supletorio que exigí el contrato, pero no se ha declarado la responsabilidad de la falta en contra de nadie.

Y este sistema de reconocer el delito pero ocultar el delincuente ha de terminarse, porque el pueblo está fatigado de tanto sufrir abusos ignominiosos, que después de ser reconocidos oficialmente, quedan impunes y pudiera darse el caso de que tenga el pueblo que condenar, ya que los lobos pertenecen á una misma cama y se las echan á amigos apelando al adagio vulgar de hoy por ti mañana por mí....

Lo cínico del caso está en que seguimos lo mismo que el primer día de descubrirse la maca; por ello insistimos en creer que no obedeció la omisión á inconsciente descuido, sino á convenio retribuido por parte de al-

güen y por eso sigue la falta sin corregir.

Y no se nos diga que no tuvo la cosa tanta importancia como la hemos concedido, pues es muy importantísimo el abastecimiento de aguas de un pueblo, pero es que aún no se han dejado de tocar resultados perjudiciales derivados de la falta denunciada, pues en la semana pasada han sido despedidos bastantes obreros por no poder seguir trabajando, hasta que esos aparatos supletorios, que debieron instalarse tres días antes de desmontar una pieza de la máquina antigua, no sean puestos en funcionamiento y desagüen los canales en donde están los cortes.

De consiguiente, que pudiéramos decir que las obras han sufrido una paralización, aunque sea relativa; en la época en que estamos lo probable es que el tiempo vare y empiecen á menudear las lluvias y como consecuencia, el río aumente su caudal de agua, imposibilitando entonces las obras hasta el punto de tenerlas que suspender definitivamente en espera de que llegue de nuevo el estiaje.

Y dado este probable caso, ¿quién habrá de indemnizar al pueblo de tan gravísimos perjuicios?

Hay que exigir responsabilidades; hay que escarmentar á quienes osadamente abusan de los intereses de un pueblo digno de todos los respetos y consideraciones, si quiera sea por su paciente aptitud y sufrida benevolencia.

Por lo menos nosotros hemos de seguir en la brecha, aunque algunos marrulleros periódicos digan que no les gusta el escándalo ó que tratamos los asuntos á tonos y á locas, porque antes que farsantes somos honrados.

Conflicto tipográfico

Ha sido concedida la jornada de nueve horas á los obreros del arte de Imprimir que aún no las gozaban en esta población.

Los obreros tipógrafos toledanos han dado prueba de una cultura y una tolerancia impropias para tratar con patronos como con los que han tenido que contender para alcanzar esta insignificante mejora.

Los tipógrafos toledanos están á menos altura económica que los albañiles ó

cualquier otro oficio de menor cuantía intelectual.

Pocos hay que, aun en la categoría de oficiales, disfruten un sueldo mayor que el estipulado á los peones de albañil; y sin embargo ante estas precarias circunstancias, en que todos los trabajadores de España han pedido aumento de jornal, los obreros toledanos, excesivamente sufridos, se contentan con pedir nueve horas, por considerar que ya que no obtienen aumento de jornal, es razonable restar una hora al viciado y nocivo ambiente de los talleres.

En formas corteses y respetuosas fué solicitada la mejora, y después de cincuenta y tantos días de prórrogas y aplazamientos, han tenido que anunciar la huelga para conseguir la enorme exigencia, no sin antes haber mediado una incorrecta carta patronal desafiando á sus obreros á que abandonasen el trabajo.

Gracias á los buenos oficios del gobernador, que en este caso le corresponde un caluroso aplauso, toda vez que, de manera imparcialísima, se colocó al lado de la razón, se llegó á una solución satisfactoria.

Hasta cierto punto es relativa la satisfacción, porque hay que lamentar represalias parciales y totales que la soberbia patronal no supo aplazar para que éstas fueran prudentemente disimuladas; pero como se escuchan en la escasez de trabajo no hay más que esperar á que llegue la ocasión de las recíprocas; los obreros del arte toledano tienen ventajas incomparables para hacerse respetar y reprimir coleras patronales que solo obedecen á lo mal acostumbrados que están los señores del margen ó los que andan detrás de la cortina.

Como tenemos que extendernos en consideraciones porque hemos creído llegado el momento de hacer un minucioso estudio del desenvolvimiento histórico de los talleres toledanos, desde veinte años á esta parte, en sucesivos números dedicaremos algún espacio á este asunto; tenemos muchas verdades en cartera y hemos de repartir su amargor entre los acreedores.

Veremos cómo se dan trazas ciertos patronos para ejercer con nosotros represalias, porque las vamos á merecer.

Nuestra propaganda

El viernes se celebra en El Membrillo un mitin de propaganda y probablemente en Las Herencias también se celebra.

rá otro acto el sábado. A ambos asistirá el compañero Ortega.

El Domingo se celebrarán mitines: en Mocejón, en el que tomarán parte compañeros de Madrid y Toledo y en Oropeza, como tenemos anunciado.

Probablemente celebraremos otro en Lagartera el lunes y el martes otro en La Calzada.

EL JUEGO

Parece que se ha suspendido el escandaloso espectáculo del juego en el Centro de Artistas é industriales; no sabemos si será debido á nuestra enérgica campaña ó á que hay carencia de puntos, pues como los gordos pertenecían casi todos á la *banda bancaria*, los incautos contribuyentes eran infelices empleadillos y *capitalistas* de á cuarto la docena, y estos elementos no repletan los ociosos y ambiciosos bolsillos de los *potentados* jugadores.

Por si fué lo primero felicitamos al señor gobernador y al activo jefe de policía, que en este asunto anduvo muy tarde en su habitual actividad; pero después de todo, más vale tarde que nunca.

Pero como nunca la dicha es completa, tenemos que anunciar al señor gobernador que hay comprometidas partidas para Consuegra y Urda y allá irán los infractores de la ley, y por consiguiente allá debe de ir la autoridad para impedir que la ley se infrinja.

Es sacratísima misión que tenemos los hombres honrados de velar por el más estricto cumplimiento de las leyes, aunque en muchas ocasiones, no estemos conformes con ellas, como nos ocurre á nosotros, pero son leyes y estuerza cumplirlas y hacerlas cumplir.

También nos dicen que se juega en Toledo en otros sitios que no son el Casino de Artistas; tan pronto como comprobemos la veracidad de estas noticias publicaremos los nombres con que sean conocidos los *sitios culturales* á que hacemos referencia.

DE FUENSALIDA

HABLAR CON JUSTA CAUSA

Es la primera vez que me dirijo al laborioso Ayuntamiento de mi pueblo, y por vez primera, soy breve en estas pocas líneas que pongo en conocimiento del público fuensalidano en HERALDO OBRERO.

No me dirijo al inteligente alcalde D. Venancio Moreno por ser fiel en su cargo, llevando al pueblo á la civilización y al porvenir en todos sus actos y proyectos, ¿pero será tal vez á los señores concejales? no lo se, si habrá entre ellos en la baraja de criticones que se dedican á la destrucción de tales proyectos, lo cierto si, que la baraja tiene los cuatro reyes, los dueños de formar corrillos en las plazas y caminos, haciendo malos pensamientos de perjudicar al prójimo y llevando al pobre obrero con promesas y palabras de la Unión Obrera á la ruina, ya que ellos no valen

para dar la cara á la envidia de su ambición que ellos desean.

¡Alerta, obreros fuensalidanos! no hacer caso de promesas de esos fariseos de levita. Ser independientes de tales caciques y ajenos á toda política de ellos; y sereis mirados y honrosos; de lo contrario, vereis vuestra ruina. Ellos se ladrarán y no se muerden; vosotros infelices, os poneis al frente y luego sois despreciados por ellos mismos y hasta os quitan el pan, que presente lo teneis.... ¡Por qué esos embusteros fariseos no piensan en un hospital? ¡porqué en vez de perjudicar al prójimo y á la moral, no piensan en construir una casa de caridad para los pobres, habiendo terrenos de villa? Porque á ellos no les hace falta.

¡Y en la higiene de la población, siendo toda ella un muladar de asquerosidad? Pues porque ellos son los que la ensucian, en estercoleros, molinos de aceite, acebaderos, etc, etc....

¡Y abastecimiento de aguas de renales? Pues porque la junta de propietarios no tienen dineros para contribuir con donativos al Ayuntamiento ni menos intención de tal proyecto.

¡Y arbolado en las calles de la población? pues porque los chicos de los ricos rompen los arboles, y luego multan á los hijos de los pobres...

Estos son los elementos principales en una población civilizada, señores caciques y propietarios, y no hagais esa madeja de embrollos perjudicando al obrero y á la población.

Animos, Sr. alcalde, no se deje de seducir por esos perros carnívoros, y no abandone la población, como algunos ex alcaldes la abandonaron, que yo ayudaré lo que mis fuerzas alcancen en las columnas de este periódico, para el bien del obrero y de la población y sepan los propietarios y caciques que la Unión Obrera fuensalidana es neutral; y para terminar, Sr. Moreno ¿porqué no se hace la fiesta del arbol como en otras poblaciones habiendo calles como Picota, Pilar, Alamos, y plaza del Rastro?

¡Y los bancos de la glorieta, porque no se sujetan en sus respectivos sitios? Que sea atendido en esta justa petición, Sr. Moreno, de lo contrario volveremos á repetirlo.

EL FANTASMA.

De las Herencias

Sr. Director de HERALDO OBRERO:

Estimado compañero: En este pueblo, como de otros de esta región, ha tendido sus redes el incansable propagandista del *Sindicalismo Católico Obrero*, presbítero Correas, pero sus esfuerzos no han sido coronados por el éxito, pues si bien es verdad, que después de una labor que bien merece una mitra ¡cuántas se dan por menos! ha logrado aprisionar en sus mallas á los *peces gordos*, no han conseguido enredar en ellas á los *chicos*, que es la pesca más abundante y exquisita; y eso que á éstos los llamaban mostrándoles apetitoso cabo, mientras á quéellos les entró á empujones.

Ya está, pues, constituido en este pue-

blo el *Sindicalismo Católico* (Silicato le llaman las mujeres) pero tengo la satisfacción de decir á V. y á los lectores del valiente órgano del socialismo toledano que ni un solo individuo perteneciente á la *Sociedad Obrera Agrícola* que tengo el honor de presidir, ha caído en el *garlito*, en el que solo han encontrado los labradores, patronos, unos cuantos desgraciados de los que aún dicen: «*viva las caenas*» y algunos ni patronos ni obreque *ni pinchan ni cortan*, pero que comen ó esperan comer del Pre-upuesto ó que tienen hijos en el Seminario; total treinta, poco más ó menos.

Suyo y de la causa obrera,

JUAN CALVO.

Las Herencias 3 de Septiembre—1916

Para quien corresponda

En Alcolea de Tajo no pudimos adquirir sellos de correo de cuarto céntimo porque se nos dijo en la expendeduría que no los tenían; pedimos uno de cinco céntimos, y tampoco habla; solicitamos uno de diez, y tampoco, teniendo que franquear un sobre con quince céntimos cuando, según las tarifas oficiales, no necesitaba mas que un cuarto de céntimo.

Pero este hecho, con ser abusivo é ilegal, no puede hallar semejanza con el caso que después nos ocurrió al mandar por tabaco á medio día y á las nueve de la noche; se nos dijo que no despachaban por estar durmiendo la siesta el *estancuero*, en el primer caso, y por la noche porque ya se había acostado.

De consiguiente que este funcionario á quien el Estado tiene confiado sus servicios, se pasa la vida durmiendo y tienen los vecinos de Alcolea que aprovechar los desperezos del expendedor para poder comprar tabaco, que seguramente tampoco habrá un extenso surtido ó sellos de quince.

Llamamos, pues, la atención de quien corresponda, para que se corrijan estos abusos.

DENUNCIAS

Villaseca.—Nos comunican desde Villaseca de la Sagra que en la fabrica de Harinas de «*Itatie y Compañía*» se han iniciado los atropellos con el personal asociado, hasta el punto de imponer multas á los que se asocian y si se resisten á satisfacerlas son despedidos definitivamente.

Un obrero, cuyo cometido era la carga y descarga de sacos, fué despedido por no saber ordeñar á las vacas, operación independiente de su misión.

Si esto es hacer justicia, respetar la ley y ser decentes, las autoridades tienen la palabra para orientarnos á los trabajadores el camino que hemos de seguir ante estas *canalladitas*.

Velada.—En la pasada semana han visitado á la primera autoridad civil de la provincia varios comisionados obreros y ganaderos, en nombre de todo el vecindario de aquella villa, al objeto de presentar la denuncia de infinidad de

atropellos que el Ayuntamiento comete con el vecindario.

Se da el caso de no haber rendido cuentas desde el año 1914, á pesar de haber contribuido puntualmente todo el vecindario á satisfacer las 18.000 pesetas que importa el presupuesto de ingresos.

Esto no obstante, se elevó en años anteriores el total de ingresos á 27.000 y este año á 34.000, cosa que no está dispuesto el pueblo á tolerar y así se lo hicieron presente los comisionados al gobernador.

Los comisionados llevaron la promesa de que se haría la información correspondiente y se corregirían los abusos denunciados, caso de su comprobación.

El Menbrillo —Cumpliendo con los preceptos reglamentarios, el presidente de la Sociedad obrera de esta localidad pasó la correspondiente comunicación al alcalde de Las Herencias, del cual es anejo; participándole que se iba á celebrar junta extraordinaria; este señor exigió un reglamento de la Sociedad; le hubiera sido facilitado al siguiente día pero no hubo medio de vérselas con el tal alcalde; pues no se dió por presente ni en su casa ni en nungun sitio, teniendo recurrir los compañeros al primer teniente alcalde, el cual también se excusó diciendo que no estaba autorizado.

Alcolea de Tajo.

Momentos antes de comenzar el mitin último, un dependiente municipal llegó á casa del presidente y le dijo que de parte del cabo de la guardia civil se presentara inmediatamente á él que necesitaba sus auxilios como guarda jurado, en cumplimiento del reglamento correspondiente; el compañero Gutiérrez contestó que se le hiciera el requerimiento por escrito, no sin antes preguntar dónde estaba el cabo; manifestándole el funcionario municipal que estaba en el Ayuntamiento. Los auxilios no volvieron á ser requeridos.

Hoy recibimos carta del compañero presidente de la Sociedad y en ella se nos dice que el escrito fué mandado al administrador de la finca encomendada á su custodia desde hace más de cuarenta años, en la que se le dice todo lo ocurrido, pero se agrega que el motivo de la llamada no era otro que el propósito de quitarle las ideas sociales y quitar que la conferencia se celebrara en su casa.

Nosotros creemos que no es esa la misión de un funcionario de la categoría del que nos ocupa; la misión de él es amparar á todos los que ejercen derechos de ciudadanía, como lo hacía en aquella ocasión el presidente de la sociedad, y le debe de tener muy sin cuidado las ideas de cada cual, siempre que éstas estén inspiradas en el principio de legalidad que lo están las nuestras.

De otros extremos de la carta no hacemos uso por ahora, pues no somos partidarios de perjudicar á nadie; solo queremos que por la primera autoridad se recomiende la más escrupulosa imparcialidad en estos asuntos sociales, favorablemente sancionados por la ley.

El Torrico. —Después del atropello cometido por el juez en la noche del mitin, ya que nosotros fuimos condescendientes y no le presentamos la correspondiente demanda, todavía tiene la osadía de insistir en sus impertinencias y trata de incoar procedimiento contra algunos de aquellos compañeros.

Y sin embargo, en cuanto nuestro di-

rector le dijo no encuentra indudablemente delito; luego demuestra que cuanto afirmó nuestro compañero era una realidad; de consiguiente que lo que debe hacer, en vez de buscar venganzas en indefensos seres, es presentar la dimisión del cargo, ya que quedó demostrado en el acto del mitin que era inepto, incapaz de cumplir con tan sacratísima misión de administrar justicia, cuando no sabía respetar sus más elementales principios.

Nos dicen que en estos trabajos de zapa le ayuda el bicho más asqueroso del pueblo: EL CURA.

La manera de salvar almas se ha modernizado por lo visto; ahora se ganan las almas para el cielo acogotándolas por todos los medios, sin pasión ni piedad y sin razón.

RECTIFICACIÓN

En el número último, al hablar distintas veces de *El Torrico*, decimos *El Toboso*; aunque el buen sentido de los lectores habrá salvado el error, hacemos constar que todo lo escrito respecto á *El Toboso* se refería á *El Torrico*.

Desde Talavera

PROTEGIENDO LECHONES

Es curioso el caso que días pasados ocurrió en esta población que habiendo comprado en el pueblo de Calera gran cantidad de trigo para la Fábrica de harinas de la Trinidad, al llegar los carros con el cargamento el día 25 á esta ciudad, á las 7 de la tarde, descargaron un saco de trigo y se le vendieron á un panadero que vive en la Ronda, cuyo hecho lo presenciaron varias personas, por cuya causa ha llegado á conocimiento del encargado de los que cometieron tal abuso, pero esta es la hora que no les han dicho ni una palabra, y es comprendido, como el saco de trigo lo traían robado de la troje de Calera, al amo de la Fábrica le tenía sin cuidado, y lo más curioso es que si los obreros de tal Fábrica se asocian en la Sociedad de su oficio para hacer valer su derecho, se les despide y por ser ladrones, no, los burgueses de Calera por ser sus obreros asociados los despiden y los cercan de hambre y en cambio se dejan robar el trigo, y tan frescos, y al que le cogieron en su casa el trigo que á duras penas había recogido espigando por que era sicio á la cárcel por eso no nos cansamos de decir que se ampara á los lechones y se persigue á los honrados por el solo hecho de ser socios. — *El Corresponsal.*

REPRESALIAS

Los patronos labradores de este término están haciendo gran número de represalias con los obreros asociados, pues á estos compañeros que han ido á ajustarse para las labores de las labranzas les preguntaban si eran socios y si decían que sí respondían estas groseras palabras: «no le quiero ni de balde».

En vista de esto acudimos al señor alcalde para que los citara á una reunión y nos dijo que los citara nos nosotros en el Ayuntamiento, ¿Que resultó? pues que los citamos el día 30 de Agosto y creo que estarán esperando el del año que viene y yo creo que ha sido de acuerdo con el a. calde, que es otro como ellos y no nos puede ver, pero quizá no esté lejano el día que nos quieran por bien ó por mal. — F. R.

Solución á la adivinanza del número anterior.

El tío de las guijas.

DEFUNCIÓN

En Ventas de San Julián, donde se halla desempeñando la secretaría del Ayuntamiento, nuestro querido amigo Antonio Lago, ha tenido la desgracia de perder para siempre á su hijo Antonio, que contaba veinte días de edad.

Sentimos la contrariedad del querido amigo y sinceramente le acompañamos en el sentimiento.

SANGRIAS SUELTAS

El diputado provincial LIBERAL, señor Menor, despide de sus talleres tipográficos á tres operarios por falta de trabajo, manda alternar á los que quedan y á continuación pone un cartel en el escaparate de la librería que dice *hacen falta aprendices*.

Por lo que se ve, la democracia manda que se quite el pan á los padres de familia y se explote en su lugar á inconscientes criaturas.

La democracia y ciertos elementos que no han dado pensar en que cuanto más elevada sea la altura, más violento ha de ser el golpe en la caída; y eso suele suceder á todos los obreros que se ponen de parte del patrono y en contra del obrero.

Nos dicen que ciertos obreros de arte de imprimir no asociados y que no estaban conformes con la reducción de jornada alcanzada, seguirán trabajando diez horas para significar su contradicción con los asociados y demostrar que no quieren ningún beneficio que venga por ese conducto.

Muy bien; y para que vean los dueños que se pirran por sus faldones, deben trabajar quince; así podrá el burgués despedir á uno más.....

El burgués y ex obrero Florentino Serrano ha dicho á sus ex camaradas de trabajo que trabajarán el día que haya *cortado*.

Seguramente que si cuando ganaba las tres pesetitas le hubieran dicho una cosa análoga, habría puesto el grito en el cielo, pero los tiempos *cambrean* y LA SUERTE hace á los hombres *cambrear* también.

Ahora, que les queda á los obreros el derecho de poner precio á su trabajo, según los días que y si trabajan uno á la semana y gana 25 pesetas, nos parece muy aceptable la proposición.

Correspondencia particular

Valdeverdeja. —Las cuentas se remiten al gobierno semestralmente. Para la expulsión de que hablan en la carta es necesaria una instancia firmada por la mayoría del vecindario. Los otros documentos ya se arán; hay que ir por partes y no acelerar los sucesos; tener en cuenta que nos es imposible atender á tanto.

Fuensalida. —El oficio se mandará inmediatamente.

Polán. —Desde que se recibió su carta aceptando la suscripción van ocho meses y no ha abonado un céntimo; le mandamos el recibo de un semestre y se le ha achantado á pesar de los constantes requisitos que le hemos hecho, y como consideramos una burla su proceder, desde esta fecha queda suspendido el envío del periódico y queda usted acreditado como un fresco.

Puente, Alcolea y El Torrico. —Pisar el domingo á Oropesa á recoger enseres y libros. Aprobados reglamentos fecha 6 de Septiembre.

Casas de AYUSO, TRINIDAD, 4 Y CUATRO CALLES, 11

Casas especiales en quesos, natas y mantecas

CAFE de tueste natural, tostados diariamente

PRECIOS: Puerto Rico, kilo, 5 pesetas; Caracollo, kilo, 5,50, Moka, kilo, 6 pesetas

T O S

desaparece radicalmente con las

Píldoras anticatarrales PITA

CAJA: UNA PESETA

Magdalena, 7.—Farmacia del autor

TOLEDO

ALPARGATERIA Y CALZADO ECONOMICO

ARAQUE

CUESTA DE BELEN, 5

NICOLAS PEÑALVER ROLDAN

PRATICANTE DEL HOSPITAL PROVINCIAL

24 AÑOS DE PRÁCTICA PROFESIONAL

Gigantones, 5, principal

donde prestaré los servicios que no sean a domicilio, todos los días de 1 a 4 de la tarde.

FERRETERIA Y QUINCALLA

DE

Cirilo Ormacheta

Gran surtido en batería de cocina, estufas, cerrajería y clavazón.

Garcilaso de la Vega 16, Teléfono, 121

DROGUERIA Y PERFUMERIA

CONSTANTINO HERRERA

(Sucesor de Garcia Frutos)

COMERCIO, 33

TOLEDO

BARRIGA, gorras

ASOMBROSA BARATURA

Cincuenta por ciento de rebaja en todas las clases

De lana, extra, 3,25 pesetas. De seda, 3,00. De sedalina, fantasía, 2,00. De pafete, novedad, 1,50. De semilanas, 1,00. De satén, 0,60. Sombreritos, 0,90. Idem los mejores, 1,50.

Calle Venancio González, 12

(Subida del Miradero)

PRECIO FIJO

El Bazar del Obrero

Tejidos de todas clases; géneros de punto; Zapatería, Sastrería, camas y muebles de todas clases

PRECIOS ECONÓMICOS

TRES CAMISAS BORDADAS PARA SENORA 4 Ptas.

VENTA A PLAZOS Y AL CREDITO

A. HUERTAS Y COMPAÑIA

Calle Nueva, 4 y 6.—TOLEDO.—Teléfono 304

LA MUTUALIDAD DE LA CASA DEL PUEBLO

Es la que más conviene á los intereses de los trabajadores.

Imprenta de Ramírez

TENDILLAS, 8

Esta casa es la que imprime con más prontitud y á precios baratos.

Reglamentos y modelaciones para Sociedades á precios increíbles.

AVISO AL PÚBLICO

Lo que hacía falta en Toledo, era ALPARGATAS BARATAS; y para convencerse de que las hay sumamente económicas y de excelente clase y fiabilidad, visitad la nueva

Alpargatería de Julio

Antiguo dependiente de ARAQUE

TENDILLAS, 3.—TOLEDO

Calzado de toda clase á precios baratos

Talleres Mecánicos de Carpintería

DE

JAIMÉ GARCÍA GAMERO

Grandes existencias en toda clase de puertas y ventanas.

No comprar sin visitar antes esta casa. Pidanse presupuestos.

SANTO DOMINGO EL REAL, 4. TOLEDO